

[2010-2011]: «Espacios y formas de la escritura epistolar (siglos XVI-XX)»

[1]

Cifrar el mundo por carta: secretos, espías y disimulos en la información de la Monarquía (siglos XVI-XVII)

Diego Navarro Bonilla (Universidad Carlos III de Madrid)

a comunicación por escrito del Estado moderno ofrece numerosas perspectivas y dimensiones de estudio. En el entorno de la actividad oficial, la preservación del secreto fue consustancial a la propia gestión del poder. La información escrita y registrada en tipologías inherentes a la moderna administración (consultas, memoriales, cartas, avisos, relaciones, etc.) requirió de técnicas de protección y cifrado. Criptografía y esteganografía adquirieron durante los siglos XVI y XVII una capital importancia para posibilitar esa comunicación por escrito.

Esta conferencia se inserta en el estudio de las «inteligencias secretas» como recurso imprescindible de la Razón de Estado que involucró a espías, informadores y secretarios de cifra, con los resultados documentales de todo un mundo discreto, secreto y cifrado sometido al engaño, la apariencia y el disimulo. Estos conceptos, tan propios por otra parte de la época del Barroco, se insertan plenamente en la escena de la diplomacia secreta, la gestión de la guerra y la conducción de los intereses del Estado apelando a la imprescindible trazabilidad escrita de tales actividades.

DIEGO NAVARRO BONILLA es Profesor Titular de Archivística en el Departamento de Biblioteconomía y Documentación de la Universidad Carlos III de Madrid. Es director del Instituto Juan Velázquez de Velasco de Investigación en Inteligencia para la Seguridad y la Defensa de la citada Universidad. Con el profesor Fernando Velasco dirige Inteligencia y Seguridad: Revista de Análisis y Prospectiva, así como el Máster Interuniversitario en Analista de Inteligencia (URIC-UC3M). En 2003 fue galardonado con el Premio Nacional de Defensa, en la modalidad de investigación en Ciencias Históricas relacionadas con el ámbito militar, por el trabajo titulado Los Archivos del espionaje: información, razón de Estado y organismos de Inteligencia en la Monarquía Hispánica. Sus publicaciones más recientes se han centrado en el estudio de la actividad de inteligencia, no sólo desde una dimensión histórica, sino también actual sobre la gestión de información abierta para la elaboración de inteligencia que mejore los procesos de toma de decisiones en organismos públicos y privados. Sus áreas de investigación son la Archivística, la Historia Social de la Cultura Escrita, la gestión de documentos, la gestión de información para la seguridad y la defensa, y la inteligencia económica y competitiva.

••••••

BIBLIOGRAFÍA

* Obras del autor relacionadas con el tema de la intervención:

- La imagen del archivo: representación y funciones en España (siglos XVI y XVII), Gijón: Trea, 2003.
- Cartas entre espías e inteligencias secretas en el siglo de los validos: Juan de Torres-Gaspar Bonifaz (1632-1683), Madrid: Ministerio de Defensa, 2007.
- Derrotado, pero no sorprendido: Reflexiones sobre la información secreta en tiempo de guerra, Madrid: Plaza y Valdés, 2007.
- Espías: 3000 años de información y secreto, Madrid: Plaza y Valdés, 2009.